

BIBLIOGRAFÍA

José BARRAGÁN BARRAGÁN

VARGAS, Jorge. A., *La zona económica exclusiva de México. Descripción, textos legales y bibliografía* 741

VARGAS, Jorge A., *La zona económica exclusiva de México. Descripción, textos legales y bibliografía*, México, Editorial V Siglos, 1980, 125 p.

Entre los estudiosos del derecho del mar evidentemente no necesita presentación el autor de este libro, pues es bien conocido tanto por su producción, por la calidad de la misma, como por sus incesantes inquietudes y preocupaciones.

Sin duda alguna la rama del derecho internacional goza de gran movilidad y creatividad por la naturaleza misma de las cosas de que se ocupa, que tienen el carácter de situaciones fácticas, inmediatas o actuales y conflictivas. El derecho del mar, considerado como parte del derecho internacional, no escapa a dicha caracterización, no obstante su larga formulación histórica. Prueba de esto es la interesante problemática, nacional e internacional, que han suscitado las declaraciones unilaterales acerca del mar patrimonial, primero (Chile, Ecuador, Perú) y luego acerca de la llamada zona económica exclusiva, formulada, en el caso de estudio, por nuestro país.

Los tratadistas, por su parte, han sabido estudiar e interpretar las clásicas tesis del derecho de gentes, no sólo como antecedentes doctrinales, sino también como principios válidos, muchos de ellos, para las circunstancias del presente, han sabido resaltar la importancia práctica de los problemas y la necesidad de buscarles la solución justa. Quizá por estos motivos sus libros despiertan enorme interés aún en personas que no son de la especialidad.

Jorge Vargas es uno de estos tratadistas y estudiosos, consciente de la tremenda responsabilidad que implican casi todos los actos, unilaterales o no, sobre el derecho del mar. Se trata de actos que afectan esferas soberanas de terceros estados muy sensibles casi siempre en su prurito hegemónico, belicista o económico; se trata de actos que implican también secuencias fundamentales para el país declarante y, virtualmente, para toda la comunidad internacional.

La declaración mexicana, inserta mediante la correspondiente reforma en la Constitución sobre el establecimiento de una zona económica exclusiva situada fuera del mar territorial con un alcance de 200 millas náuticas, ha traído desde luego consecuencias fundamentales en el ámbito interno y en el internacional, en el terreno práctico así como en el doctrinal.

El trabajo de Jorge Vargas, pues, aborda precisamente esta problemática, explicándonos con sencillez y exactitud cuál es el origen de esta cuestión, su evolución histórica, al igual que su naturaleza jurídica. A esta exégesis dogmática, diríamos, acompaña la recopilación de los pronuncia-

mientos políticos y legales justificativos del caso, más un mapa relativo a mostrar el contorno y alcance de dicha zona.

Representa el libro que comentamos un valioso aporte doctrinal esclarecedor de los conceptos jurídicos implicados en la cuestión, al propio tiempo que invita a la meditación para buscar la forma de aprovechar tan extraordinario potencial de recursos pesqueros, de hidrocarburos o de minerales que se han reservado a favor del país mediante esta trascendental declaración de la zona económica exclusiva del 6 de febrero de 1976.

José BARRAGÁN BARRAGÁN

VARIOS AUTORES, *El perfil de México en 1980*, México, Siglo XXI Editores (vol. I, 10a. ed., 1979, 199 p.; vol. II, 8a. ed., 1979, 303 pp.; vol. III, 6a. ed. 1979, 624 p.).

Una obra en la que se recogen los trabajos presentados en los seminarios que, con el título de *El Perfil de México en 1980*, fue organizado por el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.

El primer volumen abarca los aspectos fundamentales de población, distribución del ingreso, sistema financiero, de producción y de mercados, analizados por Víctor Urquidi, Ifigenia Navarrete, David Ibarra y Leopoldo Solís.

Víctor Urquidi titula su ponencia "Perfil general: economía y población". En él intenta hacer unos planteamientos concretos sobre las metas de México hacia 1980 y que llaman la atención sobre ciertas condiciones necesarias para alcanzar sin ser una mera extrapolación de cifras.

Ifigenia Navarrete en "La distribución al ingreso en México: tendencias y perspectivas" hace una revisión de los antecedentes técnicos e históricos sobre la distribución del ingreso, a fin de ubicar su tendencia en México, y hace la proyección de la misma hacia 1980. Posteriormente identifica las dificultades que el país tiene para lograr una equitativa distribución del ingreso, para lo que se requiere una nueva política económica, afirma, que combine ésta con el crecimiento del producto interno bruto. Textualmente expresa:

Cabe sin embargo aceptar como punto de partida hacia la concepción de una estrategia diferente, un concepto que integre la política de desarrollo en sus acepciones y repercusiones económicas y sociales.